



COSTA RICA TIENE MEJORES SERVICIOS, ACUSA FRENTE CONTRA LA POBREZA

'Agoniza el sistema de salud por falta de inversión pública'

Desmejorado. Mientras se necesita 6% del PIB como marca la OCDE, México sólo inyecta 3%, concluye estudio

EMANUEL MENDOZA CANCINO

La falta de inversión pública y apoyo a los sistemas de salud en el país han hecho que el sector empiece a agonizar afectando ya el bolsillo de los hogares mexicanos.

Y es que ante la carencia de insumos y la saturación en servicios médicos públicos, los mexicanos prefieren acudir cada vez más a pequeños consultorios que les significan hasta 2 mil 85 pesos en promedio (ya con la compra de algunas medicinas básicas) pero sí requieren una cirugía, internamiento o un padecimiento mayor el gasto se multiplica en números exponenciales.

Así lo alertó Acción Ciudadana Frente a la Pobreza al presentar el estudio "El enfermo está más grave", donde puntualizó que México realiza un gasto per cápita anual de 538.57 dólares en promedio, lo que es 20 veces menor que la inversión que hace Dinamarca, Suiza y los Estados Unidos.

Rogelio Hernández Hermosillo coordinador de organización criticó que este gobierno recortó incluso el gasto en salud para 2024 al considerar sólo 900 mil millones de pesos de un presupuesto total donde están pidiendo hasta 9 billones de pesos al Congreso de la Unión.

Detalló que el promedio mundial para un sistema de salud digno es inyectar el 6% del Producto Interno Bruto, pero en México con esfuerzos se destinan el 3% de los ingresos totales del país.

Aseguró que aquí se invierte la mitad en salud que en otros países más pequeños como Costa Rica y Chile lo que implica que haya un crecimiento de muertes evitables por falta de recursos, hay una reducción de la atención médica y aumentó la carencia de acceso a servicios de salud.

Aunque los datos pueden variar, hay que poner en contexto que aquí algunas enfermedades controlables en otros países, aquí son causa de muerte por falta de inversión como la hipertensión arterial, diabetes y dislipidemia (colesterol elevado). La emer-



INYECCIÓN. Piden reajustar gasto en Paquete 2024 para el sector y sacarlo de la precariedad.

Algunas enfermedades controlables en otros países, aquí son causa de muerte por falta de inversión como la hipertensión arterial, diabetes y dislipidemia (colesterol elevado)

ROGELIO HERNÁNDEZ HERMOSILLO

Coordinador de Acción Ciudadana

gencia que se vive en el país por la falta de servicios de salud disparó el gasto privado (de los bolsillos) 42% entre 2018 y 2022 en términos reales, y se afectó a los hogares de menores ingresos.

El reporte resaltó que se arrastra una tendencia negativa en el acceso a los servicios de salud. En 2016, 15.6% de la población (18.8 millones de personas) carecían de acceso; para 2022 se incrementó 2.7 veces y ahora son cerca de 4 de cada 10 personas quienes no tienen cubierto este derecho (50.4 millones).

Quienes están en el segmento de los hogares con menores ingresos (decil I), en 2018 era el 17% de las personas; en 4 años, este valor se multiplicó casi cuatro veces al dejar desprotegidos a 66.2%.

TEMPERATURA

2 mil 85

Es el gasto promedio por una gripe o por acudir al médico particular, sin contar una emergencia mayor, asegura Acción Ciudadana.

538.57

Dólares per cápita es al gasto de México en salud, mientras Dinamarca inyecta 5 mil dólares, acusa reporte "El enfermo está grave".

Hermosillo indicó que mientras en 2018, una de cada cinco personas en pobreza no tenía acceso a la salud (20%), para 2022 son tres de cada cinco personas (63%), ya que las cifras se han al menos triplicado.

Para las personas en pobreza extrema es aún peor, hace cuatro años 26% no tenían acceso y para 2022 creció a 82%.

Incluso la caída en la vacunación es otro síntoma preocupante, ya que únicamente 46% de los niños de un año tienen el esquema completo de vacunación, y sólo 26% de niñas y niños entre 1 y 2 años cumplidos.

Acción Ciudadana Frente a la Pobreza llamó a priorizar la integración operativa de los servicios públicos al menos en el IMSS en el Paquete Económico 2024 y "para garantizar la atención de la población sin distinción, para detectar y controlar las enfermedades que son las principales causas de mortalidad (hipertensión, diabetes, dislipemia, obesidad).

Hermosillo destacó que México no puede compararse con Dinamarca en servicios de salud porque aquel país invierte 5 mil dólares per cápita anuales, una tasa muy superior a lo proyectado por México.

Además para que nuestros servicios puedan ser operantes, un termómetro importante es el número de camas por cada 1000 habitantes, lo que se pudo medir con la pandemia.

Finalmente Hermosillo comentó que mientras Austria que es de los principales lugares en salud cuenta con 7.3 camas por cada mil habitantes, en México apenas se llega a 0.98 camas.